
地址：新北区龙锦路1590号常州现代传媒中心 / 邮政编码213022 / 监督举报电话88066337 / 投递质量监督电话86602046 / 本报广告经营许可证号320401419950001 / 常州报业传媒印务有限公司印刷 / 地址：常州市新北区天合路111号 / 零售价 2.00元

2024年12月2日 星期一

（第151期）

责任编辑：刘懿 组版：刘佳池 校对：史文婷

苏 南 智 造 新 高 地 开 放 融 合 先 行 区

热线：89863107
邮箱：cbjtczjkq@163.com

8

本报讯（刘懿 戴雪燕） 11 月 29
日，常州经开区召开领导干部会议，总
结11月份工作，部署12月份任务，动
员全区上下拼抢最好成绩，奋力决战
决胜。区领导丁一、刘敏等参会。

会议指出，11 月全区在抓经济、
冲指标的同时，做好一系列打基础、聚
资源、增后劲的工作，攻坚“招推服”紧
抓不松、拓展“朋友圈”脚步不停、提升

“好评度”一着不让。12 月是全年工
作的“冲刺月”“交卷月”，全区上下要
围绕年度目标快攻坚，强化对核心指
标、重点行业、关键企业的监测调度，
全力推进“四上”单位第二批年度新
增 。 完 成“2855”招 引 目 标 ，提 速
QFLP外资基金项目进程。趁热打铁

抓企业培育，乘势而上增强金融助企
实效。做好常青里文化旅游街区开街
各项准备工作，深入推进东方新城、宋
剑湖生态新城建设。继续开展好大
气、水环境质量专项攻坚冲刺。

会议强调，要围绕年终岁尾强统
筹，加强对人员密集场所、敏感特殊场
所、混合生产经营场所的风险隐患排
查整治。持续攻坚信访积案化解，把
各类风险隐患消除在萌芽状态。统筹
资金平衡，强化要素保障，重视防灾减
灾，狠抓正风肃纪，切实为基层减负。
要提前谋划明年工作思路，高质量制
定新一轮重点改革任务，积极争取省、
市重大项目落地，有力有序推进为民
办实事项目。

常州经开区召开领导干部会议

打好收官战 谋好开局篇

本报讯（刘懿 徐千翕 张晨） 为
加强常州经开区与哈尔滨地区高校院
所、重点企业的联动合作，搭建政校企
交流桥梁，实现产学研深度融合，11月
26日—28日，常州经开区党工委书记
丁一率团赴哈尔滨开展“常聚龙城 智
汇经开”汽车电子邀请赛暨哈尔滨专
题推介活动。区领导冯晖参加活动。

汽车产业是哈尔滨装备制造业的
重要组成部分，常州经开区正围绕智
电汽车关键零部件产业，加快打造面
向长三角的智电汽车产业示范基地，
奋力担当好常州“新能源之都”建设的
生力军。两地在汽车电子领域各有优
势，实现互补。

在“常聚龙城 智汇经开”汽车电
子邀请赛上，经过前期选拔，7个项目
进行现场路演和角逐，畅行智驾项目
获一等奖。

在专题推介会上，黑龙江省企业联
合会—常州经开区管委会战略合作框
架协议正式签约，常州经开区“引才联
络站”揭牌、产学研项目签约，并聘请哈
尔滨工业大学、哈尔滨理工大学、黑龙
江大学、东北林业大学的9名人才专员

为“引才大使”。当天还进行了常州经
开区创新创业环境和人才政策推介。

丁一在致辞中表示，此次专题推
介活动是常州经开区拓展朋友圈、寻
求新合作的一项重要举措，希望借此
契机进一步深化与哈尔滨各大高校、
科研院所和优秀企业的交流合作，引
进更多高质量产业项目，共建更多高
能级创新平台，延揽更多高水平科技
人才，让越来越多的优质项目和科研
成果转化为助推经开区跨越发展的新
质生产力。

丁一指出，常州经开区将以最大
诚意、最优服务、最好政策，为大家创
造施展才华的舞台、成就事业的沃
土。诚邀广大高校、企业和有志之才
来经开区创新创业、投资兴业、安家置
业，携手共赴一场双向奔赴、相互成就
的时代之约。

在哈尔滨期间，常州经开区代表
团还参观了哈尔滨工业大学博物馆、
机器人技术与系统国家重点实验室、
哈尔滨焊接研究所、冯仲云故居等。
在哈工大，代表团与学校机电、电气等
相关学院开展技术合作交流座谈。

“常聚龙城 智汇经开”

区领导赴哈尔滨开展专题推介

本报讯（何奕欣 严丽君） 11 月
26 日—27 日，“常聚龙城 智汇经开”
2024 年常州市“名校优才”校园招聘
会在哈尔滨工程大学和黑龙江大学举
行，共有20家经开区知名企业亮相，
带来 294 个优质岗位，最高月薪 2 万
元，平均月薪 8000 元，涵盖研发、生
产、管理、销售等多个领域。龙城魅力
与冰城人才共舞，为城市发展注入强
大的人才动力。

为确保招聘活动顺利进行，常州经
开区社会保障和卫生健康局积极与企
业和高校沟通联系，通过多次线上线下
对接，确定合作意向和活动细节，并广
泛动员企业参与，从企业规模、发展前
景、岗位质量等方面进行筛选。就业促
进与人力资源管理科副科长李洁表示，
这些企业涵盖先进制造、科技创新等领
域，与哈尔滨高校的优势专业契合，既
能为学子们提供多样的就业选择，也展
现出经开区的魅力和企业风采。

招聘现场气氛热烈，人头攒动，各
企业代表热情地向学生们介绍公司的
发展前景、岗位要求和福利待遇，耐心

解答学生们提出的问题。不少学生与
企业当场达成了初步就业意向，黑龙
江大学高分子专业硕士研究生杨可表
示，这次招聘活动提供了非常好的就
业机会，自己投递了强力电子的研究
员岗位。

为更好服务求职者和企业，本次
活动同步开展线上直播招聘。中天钢
铁集团有限公司、江苏江南实业集团
有限公司等5家企业的HR走进直播
间，介绍企业概况、岗位需求、薪酬待
遇、发展前景等。

据统计，本次活动共吸引两所大
学500多名学生入场，现场收到简历
203份，2544人进入直播间观看。

此次招聘活动，为企业引进优秀人
才开设了“直通专列”，也为高校毕业生
提供了广阔的就业发展空间，实现了人
才资源的优化配置和共赢发展。常州
经开区将继续深化与高校间的合作，不
断创新人才招聘模式，打造更加优质的
人才发展环境，成为优秀人才的聚集地
和创新创业的热土，为实现高质量发展
注入源源不断的智慧和力量。

“名校优才”校园招聘会亮相冰城

□本报记者 孙婕
通 讯 员 房玥 颜昕怡

“街道今年在助力企业向上争取
资源与支持方面取得了哪些具体成
效？”“歌林公园作为本区域的重要商
业地标，目前招商情况如何？”“街道在
服务业配套方面仍有不足，有何具体
的服务业提档升级计划？”……

日前，潞城街道人大代表问政活
动中，聚焦经济高质量发展这一核心
主题，代表们频频发问，不绕弯子、不
兜圈子，提出多个群众关心关切、企业
反映强烈的问题。

“潞城街道发展定位是‘科创智造
谷、活力新城区’，在产城融合中，作为
黏合剂的服务业，长期落后于工业的
发展和生活的提升，将继续做好服务
业的提档升级，生产性服务业和生活
性服务业两手都要抓、都要硬。”企业
服务中心负责人表示，将依托轨道交
通产业园等园区优势，招引法律咨询、

金融服务等生产性服务业；围绕歌林公
园等重点项目吸引优质生活性服务业，
利用地标建筑布局商业配套，盘活地下
商业空间，打造多层次生活配套；通过街

区改造、停车整治等，提升城市形象，进
一步聚集人气。

记者注意到，分管领导及相关部门负
责人直面问题、态度诚恳、措施明确，既有

对问题短板的坦诚回应，也有对症结根源
的深入剖析，答出了让老百姓的生活更有

“盼头”的决心与目标，诸多疑问在询问中
化解，民生共识在互动中凝聚。

问政之后，如何做好“下半篇文
章”？街道党工委书记姚贺表示，人大问
政始于“问”，但不止于“答”，关键在于

“改”。相关部门要拿出具体解决方案，
做到目标可实现、措施可操作、责任可明
确、效果可衡量，要改出速度，改出深度、
改出温度、改出力度。

这次问政前，人大潞城街道工委组
织代表进行了实地调研、座谈交流，全面
了解街道在经济运行、项目招引、科技创
新等方面的情况及存在的问题困难，在
此基础上形成议题清单，并与相关职能
部门进行沟通对接，确保代表问政能够
精准聚焦、高质高效。“后续持续跟踪监
督，做到问题整改不到位不罢手，整改结
果不满意不罢休，切实推动解决共性问
题和条块问题，回应一个诉求，提升一个
领域。”人大潞城街道工委主任殷清说。

人大代表问政“经济高质量发展”

问出“辣味”答出“担当”

□本报记者 刘懿
通 讯 员 冯杰 陶镜月 王小可

宋剑湖，常州四大湖泊之一，碧波
澄澈、候鸟翩翩。由此向南驱车约10
分钟，便来到了宋剑湖光电科技港，这
里新材料企业林立，产业“集群”之势
扑面而来。

本月，该产业园区入选全市首批
近零碳园区试点。制造业是碳排放大
户，且影响上下游产业，企业林立的产
业园区如何实现近零碳排放？记者近
日一探究竟。

何以“近零碳”：打出组合拳

走进摩泰金属科技（常州）有限公
司车间，记者看到多个顶天立地的蓄
水池，成分不同的废水通过不同管道
输送至此，经过分类收集、pH调节、气
浮、混凝、沉淀等工艺，最终变为可重
新利用的回用水。“企业引进的污水处
理系统，将出水全部回用于厂内生产，
零外排。”工作人员蒋逸飞说。

摩泰是一家高级装饰面板压纹模
具生产商，产品远销40多个国家，市
场占有率行业内前三。工作人员成欣
桐介绍，企业正在申报绿色工厂，满足
客户绿色低碳要求，提升综合竞争力。

除了利用新技术对废弃物“吃干
榨净”，摩泰还在生产办公各环节减少
排放：使用的所有金属材料都可返修
返制，生产工序中的活性炭、滤液、滤
布等反复回用，固废综合利用率达到
98%；安装智能计量表，接入能源管理
平台，提倡员工不使用一次性用品；科
学管理，使用 EPR 智能办公系统，倡
导无纸化办公。

常州经开人才科创发展有限公司
园区运营祝妍雯介绍，作为市级节水
型园区，宋剑湖光电科技港生产制造
类企业全部实现了废水近零排放，全
年节约用水约 10 万吨。园区规上企
业全部完成“智改数转网联”诊断。

实现“近零碳”，不仅企业发力，园
区也持续加大绿色投入。“几个月后，
就能看到光伏发电板整齐排列，形成
一个个屋顶‘发电厂’。”万帮数字能源

股份有限公司微电网项目总监戚晓波介
绍，园区正打造光伏长廊、光伏车棚，预
计每年生产绿电超690万千瓦时，实现
园区光伏发电100%就地消纳，年均碳排
放量下降约37%，年用电量减少约21%。

此外，园区正在建设的微电网系统，
如同一个智慧“充电宝”，将分布式能源
整合储存、灵活调配，预计平均每天削峰
填谷电量约1.3万千瓦时。

常州经开区打造的强大的“碳管
家”——能碳智慧平台，将接入园区智慧

管理平台，采集企业的能源与碳排放数
据，开展智能分析，为企业提供碳足迹、
碳排查和环境信息披露，管理效能更高、
成本更低。“以平台碳足迹功能举例，能
为企业每个产品节省5至8万元费用。”
江苏擎天科技集团技术专家廖迪宇说。

“近零碳”背后：产业绿色化

百年前，宋剑湖烟波浩瀚，船楫扬帆
驰南北。如今，宋剑湖周围灯火如昼，以

“城市会客厅”之姿演绎出另一番景象：

锻造产业绿色竞争新优势、产业绿色化
步伐不断加快。

宋剑湖光电科技港所处的遥观镇，
是全国千强镇排名第49位的产业强镇，
近年来积极推动传统产业绿色转型，优
化调整产品结构、用能结构、原料结构，
推进工艺流程再造。同时壮大新兴产业
规模，大力发展新材料、信息技术、智能
制造等绿色低碳制造业，实施关键共性
技术攻关，打造新兴产业集群。

借常州经开区园区更新东风，遥观
不断优化工业园区规划布局，“腾笼换
鸟”重塑格局。高标准打造多个“花园办
公+研发中心+无污染制造”产业园区，
推动产业向低能耗、低碳化发展。同时
全面布局覆盖18平方公里、生产生活生
态融合发展的宋剑湖生态新城，打造多
元功能复合共生的新型园区，加速实现
片区精彩嬗变。

一场更大规模的嬗变正在展开：根据
全市相关部署，常州经开区发布三年行动
方案，重点选择绿色产业园区、外贸出口
相对集中的园区、科创产业园区以及部分
绿色工厂，推进近零碳园区、近零碳工厂
试点。同步开展近零碳工厂培育和新型智
能微电网、光储充一体化场站建设，构建绿
色低碳产业生态，打造绿色数智开发区。

常州经开区在全市率先试点打造小
微企业危废收集体系，打造绿色涂料集
聚区、中小企业固废集中公用环保设施
项目等多个“绿岛”项目，提供小量危废
收集、转运、处置一体化服务，降低中小
企业治污成本，涂料、地板家具等产业集
群迎来新生。

以高耗能行业节能降耗为重点，全
区鼓励企业加大绿色技术研发投入，推
动绿色技术产业化。其中，中车戚墅堰
机车有限公司研发的氢能源机车，彻底
告别运行中产生的碳、硫化物、氮等，实
现“零排放”，于今年出口智利。中天钢
铁产能置换项目、常宝钢管特级油管智
能化及信息化改造升级项目等节能技改
项目节约能源消耗量约450万吨标煤，
降低二氧化碳排放量1200万吨。

常州经开区获评全国首批绿色产业
示范基地，发展含“绿”量、增长含“金”量
不断提升。

湖畔“长出”近零碳园区

本报讯（何奕欣 陈静宜）为持续
推动妇联组织和工作向“三新”领域拓
展延伸，聚焦妇女儿童所需所盼，更好
地开展关心关爱服务，11 月 29 日下
午，常州经开区社会组织联合妇联成
立并召开第一次代表大会。

活动现场，区社会组织联合妇联
主席朱晓青和江南集团总裁、区女企
业家协会会长、区妇联副主席刘萍为
区社会组织联合妇联揭牌，“鲁冰花妈
妈”巾帼志愿服务队队员张兰作“慧链
她创 服务赋能”主题分享。

常州经开区妇联主席戴彩莲表示，
成立区社会组织联合妇联有利于发挥

社会组织能效，进一步深化妇女儿童
服务工作。希望加强能力驱动，锻造
社会组织的内生力；触发末梢律动，集
结服务妇儿的源动力；聚焦多维联动，
凝聚联合妇联的向心力。

朱晓青在表态发言中表示，区社会
组织妇联将围绕加强组织建设、提升服
务能力、推动创新发展、强化社会责任
等方面，以更饱满的热情、更坚定的信
念、更务实的作风，共同开创经开区女
性社会组织联合妇联工作的新局面。

活动现场，常州经开区妇女代表
们共同体验非遗手作，领略非遗艺术
的独特魅力。

常州经开区社会组织联合妇联成立

宋剑湖光电科技港智慧管理平台

宋剑湖光电科技港

本报讯（刘懿 李垚）一边是水不
够用，一边是用不完水——企业在发展
过程中，常常面临用水不平衡问题。记
者获悉，常州经开区企业亚太热电有限
公司与钟楼区宝丽水产养殖有限公司，
日前完成区域水权交易签约。

这是常州经开区首单企业水权交
易，不仅缓解了受让企业用水之急，也
盘活了转让企业的用水结余，促进了
水资源高效配置。

水权交易，指相关用水企业将获
批的富余取水指标，按照相关法律法
规，依法有偿转让给需要的企业，转让
后，企业取水权也可以变更登记，使转
让方和受让方共同受益。

“我们公司新成立，取水许可量无

法满足需求。如果购买自来水成本比较
高，用水成了燃眉之急。”宝丽水产养殖
有限公司负责人杜伟明表示，在市水利
局指导下，常州经开区水利部门获悉情
况后，主动对接服务。

常州经开区农业农村工作局水务科
负责人夏天宏介绍，水利部门在全区范
围内摸排了20多家交易对象。经摸排，
常州经开区亚太热电有限公司作为省级

节水型企业，通过节水措施实现年许可
量结余。一方有富余，一方有需求，水利
部门主动为两家企业牵线搭桥，最终促
成了这桩取水指标转让“姻缘”。

经过两家企业的友好协商，亚太热
电有限公司以低于市场价格的标准转让
了8.4万立方米地表水水权。交易双方
在市、区水利部门的指导监督下完成了
转让。在常州经开区和钟楼区水利部门

协调下，取水点也更改到了购买水权企
业的附近水源。购买水权后，一年可降
低水费约10万元。

“用经济手段激励企业节约用水，引导
企业由‘要我节水’向‘我要节水’转变，强
化水资源刚性约束，为全面盘活用水资源存
量打下良好基础。”夏天宏说，常州经开区水
利部门将积极探索开展水权交易，通过市
场之手促进水资源从“闲置”向“增值”流动。

全区首单水权交易落地

“水资源”变“水资产”


